

BASES

Este periódico se publica todos los días menos los festivos, repartiéndose además, gratis una edición a los obreros.

Oficinas:

Beat o Diego de Cádiz, n.º 6
Talleres, en la misma casa.

LA INFORMACION

PERIÓDICO DIARIO DE NOTICIAS

SUSCRIPCION

En Cádiz, al mes, Ptas. 1'50
Provincias, trimestre € 5'00
Número del día 10 céntimos:
Anuncios a precios módicos, con extensa circulación, por insertarse en las ediciones que en gran número se reparten gratis.

La fascinación

Muchas doctrinas que en la actualidad dan como consecuencia los resultados más funestos y más terribles, no dejan de presentarse a la vista de los incautos y de los ignorantes con el más hermoso y más brillante de los ropajes.

Decirle al pobre obrero que después de una labor continuada que le agobia, que tiene derecho a gozar de todos los bienes a todos los placeres de la tierra que se presentan a nuestros ojos con el más mágico ropaje, es destruir la felicidad del trabajo honrado, es hacer que la envidia se anide en un corazón y que se convierta el pecho en un asilo de odios y de rencores.

Satánica habilidad suele tenerse para cierta clase de propagandas, que el hombre de razón serena rechaza; que siempre considera bajo su verdadero punto de vista.

Acto de fascinación es el que con ciertas clases sociales suele emplearse para convertirla en instrumento de los más perversos y malvados designios.

Llegan los que tal hacen, a donde la miseria se anida, desde allí donde todo es lóbrego si falta la fé y la esperanza y ha tenido cabida la desesperación se dice, que hay quienes gozan mientras allí se sufre; que hay quienes derrochan á manos llenas el oro que pudiera remediar sus culpas y consolar sus congojas.

Y el que esto escucha y no tiene razón fría y serena, para comprender que él también en su vida ha tenido momentos alegres mientras otros lloraban y en su esfera recursos de que otros carecían, le declara la guerra al mundo creyendo, insensato, que semejante cosa es posible, imaginándose que la tierra puede alguna vez llegar a ser el cielo donde se encuentra todo placer y toda ventura.

Mas ya saben los que tal fascinación ejercen donde escojer sus víctimas, ya conocen los temperamentos exaltados, ver los cerebros vacíos de creencias y allí llevan las que solo pueden dar como resultado la rebelión y el crimen.

No será ni puede serlo nunca, pasto de esa fascinación de los sentidos, el hombre de sólida moral y solida creencia.

Te mueres de hambre, le dirán, mientras otros se hartan, mas podrá replicar que, con perseverancia, tiene, como hombre digno, medios para alcanzar la satisfacción de sus necesidades y que, así como en la naturaleza hay borrascas, también existen en la vida.

Mira esos que arrojan á puñados el oro, mientras tu jornal del día no llega a la décima parte, podrán decirte, más él contestará: harta desgracia tienen ellos, que yo puedo cubrir modestamente y con fatiga mis más perentorias necesidades, mientras que ellos mañana ni aún podrán realizar esto.

La fascinación solo ejerce influencia para los incautos; los espíritus rectos no se dejan llevar de semejantes espejismos donde solo se busca el efecto y donde la moral se ve maltrecha y caida por los suelos.

sin embargo, trazas de terminar, porque Inglaterra estaba decidida en todo y para todo, á concluir de una vez con su victoriosa rival; con el Imperio germánico.

La pérdida Albión, en dicho año había metido en danza á Italia y á las naciones bálticas, porque la diplomacia inglesa, más afortunada y hábil que su militarismo, supo atraerse á Grecia, Bulgaria y Rumanía.

Pero en pleno invierno, cosa maravillosa é inaudita, cayó Petrogrado en poder de los austro-alemanes y entonces toda la ofensiva se trasladó á Occidente.

Resistían los Dardanelos; y tras los sacrificios de millones de hombres, hacía falta nueva sangre y nueva savia, y España fué impelida á la lucha.

No se pedían más que medio millón de soldados, para las líneas de Flandes, que iban á ser regadas de nuevo con sangre española.

Tuvimos algunos lamentables incidentes en aquellos días; hubo aislados casos de indisciplina militar; se levantaron varias partidas jaimistas, porque etendían que pelear en favor de Francia, era defender la impiedad.

Fué General en Jefe de aquel movimiento tradicionalista, el señor Llorens; pero el que levantaba pueblos y ciudades con la magia de su palabra, era el señor Vázquez de Mella.

Una acción rápida y enérgica, hizo fracasar aquel movimiento.

Sin hablarse de si íbamos ó no á la guerra, con el pretexto de grandes maniobras se llamaron á las armas 600.000 hombres.

Escaseaban los oficiales; pero los bachilleres, los telegrafistas y los ingenieros que ingresaron en el ejército, compensaron la falta.

Antes de esto, el Ministerio de la Guerra, como medida de previsión, dió un incremento extraordinario á la fabricación de armas y de municiones; á la adquisición de todo género de elementos de guerra, tanto navales como militares.

La movilización se hizo á estilo ruso; es decir, faltando las vías de comunicaciones rápidas; á los tres meses de decretada, apenas si se habían reunido entre todos los acantonamientos, ciento cincuenta mil hombres.

Los radicales y socialistas organizaban manifestaciones patrióticas, y teníamos día y noche, á pasto, Marsellesa y más Marsellesa, y Lerroux y Basco Ibáñez, eran ídolos de las multitudes.

Se declaró la guerra.

Partieron los primeros trenes para la frontera de Francia conduciendo las tropas, que fueron objeto de entusiastas y delirantes recibimientos.

Se acabó la guerra, que celebramos con fiestas y regocijos públicos.

De los 500.000 hombres que enviamos á las líneas de fuego, y que se cubrieron de gloria, más de la mitad duermen el sueño eterno en las llanuras belgas, en las montañas de la Argonna.

Nos ofrecieron Tánger; parte de las colonias alemanas inmediatas á nuestra microscópica posesión del Golfo de Guinea y nada tenemos.

Desangrados, exhaustos de recursos; agotados por la guerra, no podemos ni aún pedir nada á los victoriosos que hemos ayudado; y Francia é Inglaterra vencedoras, más penitentes que nunca, creen que hemos cumplido un deber al perder por ellas 250.000 vidas y un par de millar de millones.

Para nosotros nada. ¡Para ellos todo!

Este es el triste sino de las naciones que carecen de ideales y de política fija.

Lerroux ha muerto cien veces millonario; Basco Ibáñez, goza de una pensión espléndida del Gobierno francés.

Juan del Pueblo, sin hijos, despedazado por los proyectiles, calmoso y paciente, canta la triste melodía de los que habitan en pueblos degenerados donde hay que decir con el poeta:

Nulle est redemptio.

JAC.

Nueva constitución apostólica

Roma, 17.

En el último número de «Acta Apostolicae Sedis», se inserta una constitución apostólica, concediendo á todos los sacerdotes el privilegio de celebrar tres misas en el día de la Conmemoración de los Fieles Difuntos; la primera por la intención del celebrante, la segunda en sufragio de las almas del Purgatorio y la tercera por la intención del Sumo Pontífice, conforme al privilegio concedido por Benedicto XIV, á ruego de los Reyes de España y Portugal.

«L'Osservatore Romano», consagra á este asunto su artículo editorial.

Comentando dicha constitución apostólica, recuerda que, cuando Benedicto XV se hallaba en España como simple sacerdote, en calidad de secretario de la Nunciatura, anhelaba vivamente que el privilegio de los sacerdotes españoles se hiciera extensivo á los de las demás naciones.

Elevado al Solio Pontificio, Su Santidad ha elegido el momento más indicado para realizar su propósito y deseo, cuando tantos y tantos son los millar de almas que aguardan los piadosos sufragios de los vivos.

Por Telegrafo

Madrid 19 (varias horas)

Política y políticos

Informes de Dato

Dato despachó extensamente con el Rey.

Don Alfonso estuvo en el cuartel de María Cristina, examinando la galería de tiro.

Esta se inaugurará oficialmente mañana.

El Rey ha considerado como una deferencia de los jefes y oficiales del cuartel al efectuar el primer disparo.

Esta mañana llegó a Madrid la princesa de Salm Salm.

Se ha alojado en palacio, y esta noche marchará con el rey a La Granja.

Pernoctarán allí, continuando mañana su viaje por tren hasta Santander.

Dato manifestó que el Gobierno se veía imposibilitado de acceder a la ampliación del número de plazas de las Academias militares, entre otras razones, porque el número de aprobados sin plaza es más que el doble de los aprobados con ella.

Para evitar en lo sucesivo estas peticiones, Echagüa dictará una Real orden disponiendo que los tribunales de oposición o examen formulen la propuesta de aprobados en número igual al de los plazas convocadas.

Desde Bilbao volverá el Rey á Santander, donde permanecerá hasta primeros de Septiembre.

Entonces marcharán los Reyes á San Sebastián.

Varios naveros han comunicado á Dato su renuncia á las primas de navegación en los dos años que quedan de vigencia en la ley.

El Estado ganará seis millones de pesetas por virtud de esta donación.

Dato conferenció con el marqués de Lema acerca de la pérdida del vapor español «Isidoro».

Se han pedido informes al Embajador de España en Londres acerca de las circunstancias de esta pérdida.

El Rey irá á Bilbao en la semana próxima.

Diversos elementos bancarios preparan una manifestación entusiasta por la intervención que tuvo D. Alfonso cerca del Banco de España el año pasado para salvarles de la situación financiera en que se encontraban.

Varias noticias

Huelga

De Barcelona dicen, que en el mitin celebrado por la Asociación de marineros y fogoneros «La Naval», dióse cuenta de un oficio de la Asociación del fomento nautico, aceptando la controversia.

Efectuóse ésta y los oradores detallaron el orden del conflicto, acordando telefonar á la comisión de Madrid y señalándole el plazo de veinticuatro horas para que consiga el reembarque de los tripulantes despedidos del vapor «Andalucía».

Pasado dicho plazo, decretarán el boicotaje á la Compañía Vinuesa, sin extender la huelga á las demás Empresas.

La guerra europea

Ante la superioridad de la flota alemana los buques que protegían la entrada del Golfo de Riga replegaron a posiciones más cercanas a sus bases.

El enemigo ocupó a Kowno. Rechazamos el ala derecha del enemigo Ossowieotk.

En Novo Georgiewski la Artillería alemana apagó el fuego de nuestros cañones y nos replegamos sobre la orilla derecha del Wks.

Los alemanes concentran el esfuerzo en el sector Norte.

Urberuaga de Ubiña.—Marquina (Vizcaya).—Aguas azoadas. Especiales para las enfermedades del aparato respiratorio.—Pídase memoria.

NOTICIAS VARIAS

A propuesta de la Junta local de Sanidad, ha sido nombrado vocal electivo de la de Arcos de la Frontera, en concepto de médico, el señor don Francisco Baena Salas, que viene a cubrir la vacante por fallecimiento de don Julio Santiago Muñoz.

Dicho nombramiento se le comunica a la Alcaldía de la expresada población y al interesado.

Por este Gobierno civil y de acuerdo con los dictámenes emitidos por la Jefatura de Cuentas, ha sido aprobada la cuenta administrativa del presupuesto carcelario de Sanlúcar para el año actual, y el presupuesto carcelario de Arcos de la Frontera, para el mismo ejercicio.

La Comisión provincial, también de

CRONICAS INCOHERENTES

Fragmentos de unas memorias publicadas en 1945

La cara anglofrancesa

A finales de 1915, hace ya treinta años, Rusia y Francia estaban materialmente destrozadas, y la guerra no tenía,

acuerdo con la dicha Sección de Cuentas, propone sean elevadas al Tribunal de Cuentas del Reino, las del Ayuntamiento de Sanlúcar de Barrameda, correspondientes al ejercicio de 1913.

En este Gobierno civil no se ha presentado pliego alguno para optar a la subasta de las obras de construcción de un Museo en la Facultad de Ciencias de Oviedo.

Se recibieron en esta Delegación de Hacienda, los siguientes libramientos: D. Cristóbal Ruiz 3.073.12 pesetas, Junta de Obras del Puerto de Cádiz 432.250, D. José Orts y D. Pedro J. Rivera 52.10, D. Francisco Maurant 10.000, D. Emilio de Carlos 1.120, D. Jacobo Bulter y García 500.

La Comandancia de Carabineros de Cádiz, anuncia por edicto que a las 12 horas del día 20 de Septiembre próximo, se celebrará un concurso ante el capitán de la compañía de caballería en la ciudad de Vejer de la Frontera, para contratar el arrendamiento por un plazo de tres años prorrogable, por tácito convenio de año en año durante otros tres, de la casa que reúna condiciones apropiadas para cuartel de la fuerza de dicho Instituto del puesto de caballería de dicha población, mediante el alquiler anual de 1.200 pesetas.

Durante el pasado mes de Junio, el movimiento de población en esta provincia ha sido el siguiente: Nacimientos 1.234, defunciones 1.159, matrimonios 240.

En la Casa de Socorro de los Caballeros Hospitalarios, recibió curación el niño Antonio Romero, de una herida en el antebrazo izquierdo, producida por mordedura de una mona, hecho que ocurrió en la plaza de la Libertad.

Por disposición del señor director general de la Guardia civil, han regresado a las Comandancias del Oeste y Este, las fuerzas de la benemérita de infantería que prestaban servicio de concentración en Bornos, San José del Valle, Jerez y Casas Viejas, y las fuerzas de caballería del 21 tercio, que se encontraban reconcentrada en el Carrascal, Medina Sidonia y Jerez de la Frontera.

El señor gobernador ha recibido, la comunicación que la Junta del Asilo le dirige por mediación del señor alcalde, solicitando prórroga de dos meses en la autorización, que se le concedió para el cinematógrafo público que funciona en la plaza de San Antonio.

Tenemos entendido que el señor gobernador civil, antes de conceder dicha prórroga, pedirá informes y con arreglo a ellos decidirá.

Navegación: Vapores correos de la Compañía Transatlántica:

El «Reina Victoria Eugenia», salió el jueves 19 de Almería para Barcelona.

El «Alfonso XII», llegó el viernes 20 de Santander a Gijón.

El «Isla de Panay», salió el jueves 19 de Santa Cruz de la Palma para Río de Oro.

El «Buenos Aires», salió el jueves 19 de Santa Cruz de la Palma para Puerto Rico.

El «Ciudad de Cádiz», salió el jueves 19 de Las Palmas para Cádiz.

El «Fernando Poo», llegó el miércoles 18 a Barcelona.

Ha ingresado en el partido liberal, habiéndose presentado en Sevilla al jefe de aquella agrupación, D. Pedro Rodríguez de la Borbolla, el notable abogado, vehementemente orador radical D. Manuel Blasco y Garzon.

Como monárquicos, nos felicitamos del ingreso en la legalidad dinástica, de tan valioso elemento.

Ayer recibió los Santos Sacramentos por encontrarse enfermo de algún cuidado nuestro estimado vecino D. Miguel Vea-Marguía.

Deseamos que el paciente recobre pronto la salud.

Llegó ayer de Barcelona el hermoso trasatlántico «Príncipe de Asturias», conduciendo en total 316 pasajeros, de ellos 13 para Cádiz.

Con motivo del fallecimiento de su señor padre, marchó ayer a Francia el señor vicecónsul de esta nación en Cádiz, Mr. Clavery.

Le despidieron muchos amigos, los que le testimoniaron su pesar.

Reciba también el testimonio de nuestro sentimiento.

En el término de Grazales, dehesa «Pilas del Cieguecico», se declaró un incendio, habiéndose quemado unas 20 fanegas de terreno de monte bajo y alcornoques, calculándose las pérdidas en dos mil pesetas.

El fuego se cree casual.

Anoche en la plaza de Topete fue herida en el lado derecho de la cara, con un cortaplumas la joven de 20 años de edad Catalina Olmedo.

La lesión se la produjo Andrés Raigón Capilla, el cual, después de cometer el hecho se dio a la fuga.

Los guardias de Seguridad Joaquín Alado y Diego Quero, condujeron al Hospital de San Juan de Dios a la herida, donde recibió curación.

Una Real orden

La autoridad militar trasladada a la civil al efecto de su publicación la Real orden siguiente:

Excmo. Sr.:

El Rey (q. D. g.), de acuerdo con el Consejo de ministros, se ha servido conceder prórroga hasta el día 30 de Septiembre próximo para que los individuos del cupo de filas y del de instrucción, acogidos a los beneficios de la reducción del tiempo de servicio en filas, puedan efectuar el abono del plazo o plazos que hubieren dejado de satisfacer, haciendo presente al efectuario a los del reemplazo de 1913, que deben abonar también el tercero de su cuota antes de la fecha indicada.

Vacante de arquitecto

La Comisión provincial remite anuncio para su publicación en el «Boletín Oficial» y «Gaceta» de Madrid, sacando a concurso la plaza de arquitecto de la Corporación, dotada con el haber anual de 3.500 pesetas.

Los que la soliciten, deberán presentar sus solicitudes debidamente documentadas, en la Secretaría de la Diputación en el plazo de 30 días, a contar desde que aparezca inserto el anuncio en los periódicos oficiales citados.

Los anuncios imitando billetes del Banco

Recibió el señor gobernador civil el telegrama que sigue: «Director general de Seguridad a gobernador civil.

Como se han vuelto a presentar a la circulación prospectos anunciadores de establecimientos comerciales reproduciendo billetes del Banco de España, ruego nuevamente a V. S. impida aquella, recogiendo ejemplares y advirtiendo a industriales que dicho acto es una materia de débito.

Salúdole afectuosamente.»

Después de la guerra

España, gran potencia

El otro día hubimos de lamentar el interés, la pasión que los españoles demostramos por las cosas de afuera, y la glacial indiferencia con que miramos nuestros vitales problemas.

Hoy, el tema es más optimista, más consolador: «España, gran potencia, después de la guerra». ¿Quién al leer esta afirmación escueta, categórica, no sentirá vibrar hasta las fibras más delicadas del sentimiento patrio? ¿Quién no verá con satisfacción los nuevos horizontes que se abrirán ante España, terminada la cruel guerra, cuyas rojas salpicaduras han manchado de sangre todos los continentes?

Y conste que nuestro humilde vaticinio, no es producto de la fantasía, ni del cariño entusiasta hacia el bendito suelo que no viera nacer. ¡No! Se basa en datos indiscutibles, en hechos reales. De lo contrario, no hubiésemos tenido el atrevimiento de exponerlo en letras de molde.

Vamos, pues, directamente al asunto. Antes del presente conflicto, nuestro país ocupaba en Europa una posición bastante singular.

Era menos fuerte que las seis grandes potencias, hoy en lucha, (Inglaterra, Rusia, Alemania, Austria, Francia e Italia), pero mucho más que las pequeñas restantes.

Podría colocarse en un término medio.

Surge la actual campaña de agotamiento, (los ingleses han dicho que vencerá quien tenga el último millón y el último hombre), y pasa el primer año, sin que se vislumbre la menor esperanza de paz.

¿Cuánto durará la conflagración? Dos años, tres...

Alemania lleva gastados 37.500 millones de marcos.

Francia 22.000 millones de francos.

Inglaterra emite un empréstito colosal de 25.000 millones.

Cientos de miles de hombres han quedado fuera de combate.

Y estamos casi en el principio! ¿Será aventurado suponer que triunfe quien triunfe, todos los beligerantes quedarán a la postre, extenuados, y tardarán mucho tiempo en reponerse de tan intensas hemorragias?

Entonces España—si afortunadamente consigue librarse de la catástrofe— alcanzará la categoría de gran potencia, por su enorme superioridad sobre los países neutrales europeos.

Al lado de sus veinte millones de habitantes, Holanda y Rumania, con 6; Portugal y Suecia, con poco más de 5; Bulgaria y Suiza, con 4; y Noruega, Grecia y Dinamarca, con 3; ninguna de ellas alcanza el cincuenta por ciento de la población española.

Su presupuesto de ingresos de 203 millones de pesetas anuales, coloca a España muy por encima de Bulgaria (38); Dinamarca (25); Grecia (26); Holanda (31); Noruega (81); Portugal (78); Rumania (87); Suecia (70), y Suiza (17).

Esto aparte del gran poderío moral, que por su Historia, por el papel que desempeñó durante muchos siglos en el mundo, por su obra civilizadora en América, tiene España, y que la lleva a formar entre la aristocracia de los Estados.

Y no hablemos de sus elementos de combate.

Durante las últimas guerras coloniales mantuvo sobre las armas cerca de medio millón de hombres; tras los desastres de 1898, crece y se levanta y reorganiza su Hacienda; posee en Marruecos un ejército permanente de 60 ó 70 mil soldados aguerridos, y muy pronto contará con excelentes bases navales y una escuadra de tres acorazados de primera línea, seis u ocho cruceros, veintidos torpederos, siete «destroyers» y veintitantos sumergibles.

En estas condiciones, ¿no constituirá España con sus energías intactas una potencia de primer orden, cuya amistad se cotizará a un precio muy alto en el mercado diplomático de Europa?

Pues en tanto llega ese día, dispóngamonos todos, sin distinción de clases ni matices políticos, para colaborar en el futuro resurgimiento español, animados por el santo egoísmo patriótico, de que hablara un día Giolitti.

EDUARDO LÓPEZ.

NOTAS MARÍTIMAS

Buques entrados y despachados ayer en nuestro puerto:

Entrados

Vapor español «Cabo Toriñana», de Huelva.

Vapor español «Elvira», de Larache, en lastre.

Vapor español «Cabo Quejo», de Sevilla.

Vapor español «Cabo Cullera», de Málaga.

Land español «San José», de Rota, en lastre.

Despachados

Vapor español «Cabo Cullera», para Huelva.

Falucho español «San José», para Sevilla.

Vapor español «Rosa», para Sevilla y escalas.

Vapor español «Atlante», para Santa Cruz de Tenerife.

Vapor español «Cabo Toriñana», para Barcelona.

Vapor español «Cabo Quejo», para Bilbao.

MAGALI

es la más preciosa de las novelas modernas

La novela completa

MAGALI

formando un volumen de 184 páginas en 4.º (sin encuadernar), «se remite por correo certificado», a cualquier punto de España, Portugal y Marruecos, previo envío de

1 peseta, 30 cénts.

en sellos de correo ó giro postal, al Editor J. PRATS ANGUERA Calle Bertrán, 86, S. G.—Barcelona.

STOMALIX.

es la marca de fábrica del ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS, el mejor

TÓNICO DIGESTIVO

que recetan los médicos para la curación de los desórdenes digestivos, ya sean producidos por excesos de comer y beber, abusos de toda clase, pasiones deprimentes, trabajo y preocupaciones constantes, etc., aun cuando tengan una antigüedad de 30 años y hayan fracasado los demás medicamentos.

CURA el DOLOR de

ESTÓMAGO

acidias, aguas de boca, vómitos, indigestión, dispepsia, estreñimiento, diarreas y disenterias, mareo de mar, dilatación y úlcera del estómago, neurastenia gástrica, hipercloridria y anemia y clorosis con dispepsia.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite por correo certificado a quien lo pide.